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восточный экономический форумReview

— транспорт —

Далеко не последним пре-
пятствием для междуна-

родного транзита по Приморью се-
годня стали и вопросы налогообло-
жения, на разрешение которых на-
правлены усилия государства по со-
зданию особых экономических пор-
товых зон в регионе. По мнению ди-
ректора Дальневосточного центра 
экономического развития и интегра-
ции России в АТР, профессора Дальне-
восточного федерального универси-
тета Александра Абрамова, существу-
ет ряд федеральных законов о Свобод-
ном порте Владивосток и территори-
ях опережающего социально-эконо-
мического развития, которые могут 
помочь в реализации проектов МТК, 
но только в том случае, если компа-
нии научатся правильно применять 
их, а законодатели проведут гармони-
зацию этих законов с административ-
но-хозяйственными законодательст-
вами тех стран, откуда ожидается при-
ход грузовой базы и инвесторов: КНР, 
Республика Корея, Япония и др.

Профессор Абрамов уверен, что за-
интересованными сторонами в про-
ектах могут быть не только китайские 
инвесторы, но и российские. При 
успешной реализации МТК «Примо-
рье-2» и первого этапа МТК «Примо-
рье-1» в Приморском крае значитель-
но повысится деловая активность, бу-
дет создано около 3–4 тыс. новых ра-
бочих мест. «К 2030 году прирост ва-
лового регионального продукта При-
морского края может составить при-
мерно до 30 млрд руб. и налоговых по-
ступлений до 6 млрд руб. в ценах 2015 
года»,— считает эксперт. Если реали-
зация проектов «Приморье-1» и «При-
морье-2» будет синхронизирована с 
введением режима Свободный порт 
Владивосток и строительством порта 
Зарубино, то в перспективе до 2030 
года можно ожидать рост ВРП Дальне-
восточного федерального округа при-
мерно на 30% к 2015 году.

В Китае, в свою очередь, появятся 
дополнительные транспортные мар-
шруты для грузоотправителей и ло-
гистических компаний северо-вос-
точных провинций. Экономия ки-
тайских грузоотправителей составит 
до $1 млрд в год, повысится конкурен-
тоспособность товаров северо-восточ-
ных провинций Китая (Хэйлунцзян, 
Цзилинь и Ляонинь), прогнозиру-
ет господин Абрамов. «Грузоотправи-
тели получат среднюю экономию на 

транспортировке до пункта назначе-
ния автомобильным транспортом — 
примерно $20 за тонну, железнодо-
рожным транспортом — около $10 
за тонну,— подсчитал он.— Инвесто-
ры получат доходность 10–15% в зави-
симости от структуры финансирова-
ния и реализации дополнительных 
возможностей при поддержке прави-
тельств России и Китая в части реше-
ния административных вопросов и 
упрощения всех процедур».

«Что касается российских круп-
ных транспортных компаний, то ра-
бота в рамках данных транспортных 
коридоров — это не только дополни-
тельные объемы перевозок, но и воз-
можность освоения новых рынков, 
поиска новых партнеров и развитие 
дополнительных услуг и технологий 
перевозок не только для китайских, 
но и российских клиентов»,— под-
тверждает возможность появления 
«мультипликативного эффекта» для 
экономики региона Павел Терешко. 
По его мнению, строительство объ-
ектов МТК может быть осуществлено 
на условиях ГЧП, в том числе концес-
сий, но «для этого в первую очередь 
необходимо, чтобы в рамках транс-
портных коридоров уже существовал 
устойчивый грузопоток».

Третий не лишний
Несмотря на то что сегодня фактиче-
ски работает только проект «Примо-
рье-1», а «Приморье-2» только разраба-
тывается, китайский транзит продол-
жает будоражить умы инвесторов, в 
головах которых рождаются еще бо-
лее смелые инфраструктурные пла-
ны. В конце августа частная компания 
«Самарга Холдинг» заявила о том, что 
к 2026 году построит логистический 
терминал, порт и железнодорожную 
ветку на севере Приморского края. 
Стоимость этого проекта сопостави-
ма с объемом инвестиций в «Примо-
рье-1» и «Приморье-2» вместе взятых 
— около 400 млрд руб.

Первым объектом проекта дол-
жен стать терминально-логистиче-
ский центр «Ракитное», работающий 
по принципу «сухого» порта. Ком-
плекс планируется построить ря-
дом с крупнейшей узловой станци-
ей Дальневосточной железной до-
роги Хабаровск-2. Кроме того, про-
ект предполагает строительство от-
ветвления от Транссиба — двухпут-
ного участка железной дороги Хаба-
ровск-2—Самарга. По территории 
Хабаровского края пройдет только 

70 км новой линии, тогда как общая 
ее протяженность составит 360 км.

Строительство морского порта об-
щей мощностью 80 млн тонн запла-
нировано в бухте Адими, куда впа-
дает река Самарга: сейчас там дейст-
вует портопункт компании «Терней-
лес» по перевалке древесины, кото-
рый будут использовать для достав-
ки стройматериалов и оборудования 
при строительстве портовой и желез-
нодорожной инфраструктуры. Но-
вый порт будет располагать контей-
нерным терминалом мощностью пе-
ревалки до 1 млн TEU, угольным ком-
плексом на 20 млн тонн, универсаль-
ным терминалом до 10 млн тонн раз-
личных грузов, а также комплексом 
по перевалке нефтепродуктов на 
10 млн тонн и паромным причалом 
мощностью 10 млн тонн в год.

«Регулярное железнодорожное со-
общение на участке Хабаровск—Са-
марга снизит дальность грузовых пе-
ревозок по Транссибирской магистра-
ли более чем на 500 км, что уменьшит 
тарифы для перевозчиков на 350 руб. 
за каждую тонну продукции и сокра-
тит время доставки грузов до полуто-
ра суток»,— передает слова директо-
ра по стратегии и развитию и совла-
дельца «Самарга Холдинга» Алексан-
дра Васильева «Интерфакс». Он уточ-
нил, что в настоящее время разраба-
тывается бизнес-план проекта МТК 
«Самарга», а реализовать его предпо-
лагается к 2025 году.

Власти Приморского края возла-
гают большие надежды на перегово-
ры в рамках ВЭФа, где предполагает-
ся подписать свыше 50 инвестици-
онных соглашений, которые суще-
ственно улучшат экономику регио-
на и дадут новый импульс для разви-
тия местных производств. Эксперты 
также считают, что начинать развитие 
экономики следует со строительства 
инфраструктуры, прежде всего транс-
портной, и только потом ждать про-
мышленного развития вокруг нее. 
«Как показывает опыт, в российской 
логистике не работает правило 

”
спрос 

рождает предложение“. Последние 
15 лет именно предложение форми-
ровало последующий спрос. Возмож-
но, именно по такой схеме будет про-
исходить развитие проектов 

”
При-

морье-1“ и 
”
Приморье-2“. Сперва по-

строим, а через пару лет получим нор-
мальный грузопоток»,— считает ген-
директор исследовательского агентст-
ва Infranews Алексей Безбородов.

Мария Платонова

Приморье прирастет транзитом

— перспектива —

Непростая азиатская история
Идея проекта родилась 17 лет назад. Тогда 
предлагалось создать азиатское «суперэнер-
гокольцо», которое закольцевало бы электро-
энергию Кореи, Монголии, КНР, РФ и Япо-
нии. Подобный проект уже был когда-то осу-
ществлен — только не в Азии: на постсовет-
ском пространстве действовало энергоколь-
цо между странами Балтии, Калининградом 
и Белоруссией. Однако из-за перехода прибал-
тийских стран под влияние Евросоюза, где су-
ществует собственный замкнутый энергети-
ческий контур, оно фактически прекратило 
работу. Помня об удачном советском опыте, 
в 2003 году тогда еще РАО ЕЭС подписало со-
глашение с японской Sumitomo о реализации 
проекта энергомоста Россия—Япония.

Казалось бы, первый шаг сделан и ничто 
не мешало реализации масштабного проек-
та: Sumitomo подготовила предварительное 
ТЭО, которое одобрили все страны-участни-
цы. Но правительство Японии приостановило 
работу в этом направлении. Основная причи-
на — нерешенность вопроса о «северных тер-
риториях». Проект был заморожен, и вспом-
нили о нем только после ужасной аварии на 
атомной станции «Фукусима», происшедшей 
в марте 2011 года. Тогда власти Японии (а за-
тем и многих стран ЕС) приняли решение от-
казаться от атомной энергетики и разработа-
ли программу поэтапного вывода из эксплуа-
тации до 2030 года всех АЭС страны. Из энер-
гобаланса Японии к 2030 году должно быть 
выведено практически 52 ГВт электрической 
мощности. Аналитики отмечают, что энерго-
система Японии имеет свою специфику: она 
состоит из двух частей. Регионы северо-восто-
ка страны (16 префектур), импортировавшие 
оборудование из Германии, работают с часто-
той 50 Гц, а энергопредприятия 29 юго-запад-

ных префектур, где установлено оборудова-
ние из США,— с частотой 60 Гц. Зоны влия-
ния энергокомпаний четко разграничены по 
территориальному признаку. Обе части энер-
госистемы связаны посредством четырех ча-
стотнопреобразовательных станций, исполь-
зуемых для обеспечения большей надежно-
сти энергоснабжения, например при прове-
дении масштабных ремонтных работ, когда 
осуществляются перетоки.

Японское правительство приняло реше-
ние о замещении атомной энергетики тепло-
вой: на ТЭС будет производиться основная 
часть электрической мощности. Однако те-
пловой энергетике требуется большой объем 
углеводородов, которых нет в стране. Тогда 
и возник вопрос, кто и откуда будет завозить 
углеводороды.

Проекты генерации
Проекты поставки электроэнергии в Японию 
есть у трех российских компаний — «Интер 
РАО», «РАО ЭС Востока» (входящей в «РусГи-
дро») и «Россетей». При этом импорт электро-
энергии в Японию сейчас запрещен и вопрос 
о его разрешении необходимо урегулировать 
на межправительственном уровне.

Все проекты предусматривают соедине-
ние ЕЭС России и энергосистем АТР, в том чи-
сле с заходом в Южную Корею и Китай. Ки-
тайским направлением занимается «РусГи-
дро», изучая возможность строительства про-
тивопаводковых ГЭС на притоках Амура, ко-
торые помогут избежать разрушительных 
наводнений.

«РАО ЭС Востока» рассматривает возмож-
ность строительства энергомоста в Японию 
мощностью до 2–4 ГВт. Суть предложения — 
экспорт энергии с действующих электростан-
ций с постепенным наращиванием мощно-
стей. На экспорт предлагалось передавать но-
чью около 500 МВт со строящейся Сахалин-

ской ГРЭС-2. При необходимости мощность 
энергомоста можно нарастить на 1 ГВт, гово-
рили ранее в «РАО ЭС Востока». Глава компа-
нии Сергей Толстогузов признавал, что основ-
ным предметом переговоров с японцами бы-
ло продолжение ЛЭП до острова Хонсю, а не 
ближайшего к Сахалину Хоккайдо, где суще-
ственного энергодефицита не наблюдается. 
Экс-губернатор Сахалина Александр Хороша-
вин оценивал стоимость проекта в $5,6 млрд.

«РусГидро» пока не приняло окончатель-
ного решения в отношении строительства 
энергомоста в Японию. В «РусГидро» 

”
Ъ“ под-

черкнули, что от проекта никто не отказывал-
ся, работа над ним ведется. «Проект строи-
тельства энергомоста Россия—Япония, пред-
полагающий развитие существующих объек-
тов генерации и электросетевой инфраструк-
туры на острове Сахалин, строительство но-
вой генерации, а также прокладку подвод-
ного кабеля с целью передачи электроэнер-
гии в Японию, находится на предпроектной 
стадии. Мы продолжаем проработку проек-
та, рассматриваем различные варианты его 
потенциальной реализации»,— рассказали в 
пресс-службе компании накануне ВЭФа.

Для того чтобы перейти от обсуждений 
к реализации проекта, необходимо решить 
важные вопросы. И тут очень многое зависит 
от японской стороны.

«Мы ожидаем от японских партнеров бо-
лее четкого понимания перспектив проекта 
и его технических параметров. Японская сто-
рона должна предложить возможные вариан-
ты и маршруты прокладки подводного кабе-
ля на территорию Японии, варианты строи-
тельства объектов электросетевого комплек-
са, а также, что важно, анализ перспективы 
сбыта электроэнергии на территории Япо-
нии. Одним из условий реализации проекта 
также является внесение в нормативно-пра-
вовую базу Японии изменений, предусма-
тривающих возможность импорта электроэ-
нергии в Японию»,— пояснили в «РусГидро».

В «РусГидро» подчеркнули, что пока нет 
окончательного понимания относительно 
потенциального спроса и механизмов воз-
врата инвестиций, а также подтвержденных 
источников финансирования. Последние 
встречи с японскими партнерами на Петер-
бургском форуме и в Москве показали, что 
стороны пока не готовы принимать конкрет-
ные решения. Без понимания технических 
параметров невозможно оценить стоимость 
проекта и сроки его реализации.

Существовал и другой вариант развития 
азиатского энергокольца. Его разработкой 
с 2013 года занималась компания «Интер 
РАО». В отличие от «РусГидро», «Интер РАО» 

предлагало новое строительство: 3 ГВт ТЭС с 
инвестициями в $7 млрд и объемом экспор-
та до 20 млрд кВт•ч в год. Проект предпола-
гал строительство в два этапа. В рамках пер-
вого этапа (2016–2020 годы) планировалось 
строить угольную ТЭС на 1 ГВт в Углегорс-
ке, ЛЭП до пролива Лаперуза, подводный ка-
бельный переход к Хоккайдо и расширение 
сетей в Японии. Второй этап (2021–2025 годы) 
предполагал строительство до 1,05 ГВт уголь-
ной мощности на Сахалине и двух газовых 
блоков по 400 МВт. В компании ход перего-
воров комментировать отказались. Как го-
ворят источники 

”
Ъ“ на энергорынке, про-

ект оказался заморожен из-за отсутствия ин-
тереса со стороны японских партнеров. Ос-
новной причиной потери интереса экспер-
ты называют ослабление рубля, которое при-
вело к существенному удорожанию импорт-
ных материалов.

Задумки сетевиков
Российский сетевой комплекс уже не первый 
год прорабатывает с китайскими и японски-
ми компаниями создание азиатского энер-
гокольца. Гендиректор ПАО «Россети» Олег 
Бударгин уже провел переговоры с главой 
японской телеком-компании Softbank Маса-
еси Соном и старшим управляющим дирек-
тором JBIC (Банк международного развития 
Японии) Тадаси Маедой. По поставкам в Япо-
нию рассматриваются несколько вариантов 
маршрутов с использованием существующей 
генерации Сибири и Дальнего Востока.

«Японская сторона раньше была немно-
го пассивна, но сейчас в обсуждении созда-
ния энергокольца именно Япония является 
если не лидером, то очень активным игро-
ком. Важность и актуальность создания пол-
ноценного энергокольца в том, что оно обес-
печивает в случае аварийных и каких-то дру-
гих чрезвычайных ситуаций возможность 
поставки необходимых объемов электроэ-
нергии в любую необходимую точку создава-
емого энергокольца. При этом проект энер-
гокольца предполагает развитие технологий 
в рамках международной кооперации и ме-
ждународной интеграции, то есть переход на 
единые стандарт и нормативы общего элек-
тросетевого комплекса»,— рассказал 

”
Ъ“ пер-

вый заместитель генерального директора 
«Россетей» Роман Бердников.

В марте в Пекине «Россети» подписали че-
тырехсторонний меморандум с компаниями 
Китая, Республики Корея и Японии о прове-
дении совместной работы по созданию Гло-
бальной объединенной энергосистемы, охва-
тывающей Северо-Восточную Азию. Подпи-
си под документом поставили представите-

ли ПАО «Россети», китайской China State Grid 
Corporation, корейской Korea Electric Power 
Corporation и японской Softbank Group. Сто-
роны договорились создать совместную ра-
бочую группу по изучению и анализу потен-
циала развития Объединенной энергосисте-
мы Северо-Восточной Азии, а также разрабо-
тать предварительный план развития энерго-
систем стран Тихоокеанского региона.

«Необходимость объединения энергоси-
стем связана с теми кардинальными прео-
бразованиями, которые происходят в тече-
ние последних лет и которые заставляют пе-
ресмотреть развитие энергетической инфра-
структуры, технологий, вопросов экологиче-
ской безопасности»,— прокомментировал 
господин Бердников.

Он также подчеркнул, что при создании та-
кого кольца проигравших не будет, все стра-
ны останутся в плюсе. «Межстрановая энерге-
тическая интеграция выгодна всем. Она по-
зволяет обеспечить достижение технологи-
ческих, социально-экономических и эколо-
гических эффектов»,— пояснил он.

По словам Романа Бердникова, дальней-
шие шаги компании «Россети» — это расчет 
технико-экономического обоснования про-
екта. «Мы посчитаем всю экономику проек-
та, технологию и, конечно, просчитаем все 
маршруты энергокольца: где лучше сделать 
генерацию, где точки приема энергии и где 
точки ее выдачи. И как в общей картине все 
эти точки энергокольца должны замыкать-
ся. И, конечно, будут представлены техноло-
гии, которые должны использоваться: посто-
янный, переменный ток. То есть очень кон-
кретно просчитать все, что будет влиять на 
экономику проекта азиатского энергоколь-
ца»,— рассказал первый заместитель генди-
ректора «Россетей».

Таким образом, в условиях, когда выра-
ботка энергии японскими АЭС минимизи-
рована, японцы могли бы получать электро-
энергию из России. Для Китая же создание 
системы азиатских энергоколец открывает 
новые возможности: они получат право как 
экспортировать, так и импортировать энер-
гию. «Объединение больших территорий в 
единую синхронизированную зону дает не-
мало плюсов. Прежде всего это возможность 
обмена электроэнергией между зонами в те 
периоды, когда она наиболее нужна в том 
или ином регионе. То есть если в одном ре-
гионе ночь, более дешевая электроэнергия 
может подаваться в тот регион, где она наи-
более востребована»,— рассказал господин 
Бердников. Напомнил он и о том, что поми-
мо Китая и Японии в проекте заинтересова-
на и Южная Корея.

Азиатские надежды на российскую электроэнергию
Страны Азии очень заинтересованы в получении россий-
ской электроэнергии. Одним из инициаторов развития 
азиатского энергокольца называют Японию. На встрече 
с президентом РФ Владимиром Путиным в рамках Петер-
бургского международного экономического форума япон-
ские бизнесмены вновь подняли вопрос о строительстве 
энергомоста из России в Японию. Ранее инициатива исхо-
дила в основном от китайцев, уже не первый год присма-
тривающихся к российскому рынку электроэнергии. В том, 
сможет ли японская сторона перейти от переговоров к ре-
ализации проектов, разбиралась Оксана Зотикова.
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